

Et ce que tu as entendu de moi en présence de beaucoup de témoins, confie-le à des hommes fidèles, qui soient capables de l'enseigner aussi à d'autres.

Il semble donc que ce soit à ceux qui nient l'attribution des différents livres du Nouveau Testament à leurs auteurs traditionnels d'apporter des preuves valables pour étayer leurs spéculations.

Ainsi, nous reconnaissons que Matthieu, Marc, Luc et Jean sont les auteurs des oeuvres qui leurs sont traditionnellement attribuées et nous nous demandons comment ils soutiennent la comparaison avec les autres historiens de l'Antiquité. Nous aimerions que l'historien soit, comme eux, un témoin oculaire des événements qu'il rapporte, mais c'est rarement possible pour la totalité des événements concernés. C'est donc primordial qu'il ait un accès direct à des témoignages oculaires.

Nous aimerions pouvoir dire que les historiens sont objectifs, mais il faut aussi qu'ils soient suffisamment intéressés par un sujet pour écrire sur ce sujet du vivant des témoins oculaires. En conséquence, nous aurions peu de récits historiques, anciens ou modernes, si ceux-ci devaient être écrits par des écrivains parfaitement objectifs. Ce qui importe davantage est le souci de l'historien de rapporter la vérité même si celle-ci n'est pas toujours favorable au parti qu'il défend.

De plus, il est extrêmement utile de pouvoir vérifier les affirmations d'un historien en les comparant avec d'autres sources. Mais, particulièrement pour l'Antiquité, on ne peut espérer qu'il existe de confirmation de tous les éléments d'un récit donné, surtout quand ce récit est le témoignage le plus détaillé ou le seul témoignage détaillé que l'on possède sur les événements en question. Il faut laisser aux autres sources la possibilité d'accroître nos connaissances historiques.

Examinons tout d'abord la question des témoignages oculaires. D'après les informations données par la Bible, Jean et Matthieu étaient les disciples de Jésus, le premier depuis le tout début de sa carrière publique, le second pendant tout son ministère en Galilée. Marc eut probablement un contact beaucoup moins direct avec Jésus puisqu'il semble qu'il ait été enfant et qu'il vécut à Jérusalem à cette époque. Paul était probablement plus vieux que Marc, mais il parle peu de contacts avec Jésus avant sa conversion. Il avait probablement vu Jésus une ou deux fois à Jérusalem. Contrairement aux autres, Luc n'était pas juif, il était probablement né à Antioche, et s'était peut-être converti pendant la mission de Paul et de Barnabas dans cette ville vers 40 ap JC. Il est celui qui aurait eu le moins de contacts avec